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黄文彪今年24岁，他以体育生的身份考上了一所师范类大学，是家里的第一
个大学生。结果只上了一年，这个爱折腾的年轻人就去创业了。

五年时间里，他创业三次，从一开始向家里人借的10万元起步，做过无人售
货机、小程序，后来又做了MCN机构。靠着短视频的风口红利，他帮平台招
募达人，轻松赚到了第一个一百万，后来他又在不同平台重复同一件事，从
一百万“熬”到了五百万，但是却很难突破平台红利下滑的瓶颈。

后来他开始转变策略，帮助达人去做商业变现、涨粉运营以及直播培训，现
在黄文彪的机构里有2000多位达人，其中有毕业找不到工作的大学生，也有
退休多年的老爷爷……

去年，黄文彪的机构完成了盈利千万的目标，从10万到1000万，这个小伙
子用了五年时间，实现了财务自由，这期间他有坚持也有放弃。

以下是他的自述。

三次创业

我虽然是家里第一个大学生，但确实不是读书的料。为了高考能加分，我去
练了体育，以体育生的身份考上了一所师范类大学，一进校门我就知道，按
这条路走，毕业后的生活一眼就望得到头。
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大学刚读了一年，我总是心不在焉，开始琢磨着创业。有次去参加展会，我
看到有无人售卖机的项目，立马觉得是个好商机。当时的想法是，无人售卖
机靠扫码开门购物，整个过程都是用手机完成，也就意味着有许多线上动作
留存。如果形
成规模和习惯，相当于所有
的顾客都能成为我的私域
粉丝。所以我就和家里人借了10万块做启动资金，订购了十几台无人售货机
。

我只想着，通过线下设备的投放，获得第一批线上用户，但是当时整个行业
还处于初期，视觉识别和算法并不成熟，我下单的十余台设备，投放起来并
不能形成规模，而且因为技术不成熟，投放过程中各种出错，在耗了半年时
间后，我不得不选择放弃。

因为是设备的问题，所以代理商把产品和加盟费用退给我了。我闲不下来，
简单调整一番后就开始了第二次创业。

2018年，小程序正处于风口，我就组了个团队，做购物返现的营销小程序，
但是因为这个项目太过耗时耗钱，在没有什么收益的情况下，只能选择暂停
迭代和运营。

头两次创业虽然都是以失败告终，但我因此接触到新媒体，看到这个在风口
上的行业大有可为，所以还是想在这个方向上摸出一条自己的路。

第三次创业，我瞄准了风头正盛的短视频。当时，如果想做内容起家，因为
需要设备和人员，起码要50万的启动资金，我没有那么多钱，也不大懂内容
生产，所以想不如做个组局者，去招募那些想做内容的达人，帮助他们在更
多平台拿到流量，所以就开始做起了MCN机构。

野蛮生长
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那是2019年，正值短视频风口，流量成本很低，我们一开始做的就是泛娱乐
的内容，所以起步并不是难事。

我们最早做腾讯的内容平台“微视
”，逻辑并不复杂，就是邀约其他平台的优质短视频达人到微视平台分发作
品，正好达人需要流量，平台需要内容，做到2020年中旬，我在一年的时间
里就赚到了人生第一个一百万。

就在我沾沾自喜的时候，2020年下旬，我很明显感觉到了微视平台红利的下
滑，我想，要不换换阵地，同样的业务和资源，我换个平台用同样的方式，
可能会有几倍的利润出来。后面的一年多时间里，我疯狂复制，做了大大小
小五六个短视频平台，终于熬到了五百万。

但我为什么说五百万是熬出来的呢？因为平台的红利就是他们的试错成本，
不管结果如何，钱烧完了，红利也就没了，很多平台在红利过后，不温不火
地维持着，甚至下线。留存下来还能快速发展的平台，才能筛选有陪跑能力
的优质机构继续下一波。

一直以来，我们并不自己生产内容，只是做内容在不同平台的搬运商，这样
的事情其实门槛不高，盈亏都和平台红利期息息相关，如果想要自己的机构
更能打一点，只能调整战略方向。

也就是在这时候我才意识到，大多数以内容为主的平台，红利期都十分有限
，而以交易为主场的平台生命周期会更长，我们过去做的泛娱乐内容太难变
现，所以开始转战点淘，把重心放在种草型的内容。

从百万到千万
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为了做好种草的内容，我们开始往这个方向培养达人，也开始完善招商和运
营团队。大部分的人可能会认为种草内容很难获取流量，但其实在美妆、服
饰、母婴、零食等类目，好的种草视频反而能够成为爆款。

我们机构有个00后达人，一开始她喜欢在小红书上记录自己的穿搭，但是内
容并不出色，一是因为她的粉丝定位不明确，二是因为初期她的内容质量不
高。后来在我们的指导下，她开始做小个子女孩的穿搭种草，我们一起帮她
往这个方向琢磨，到现在她在小红书上已经有30万粉丝。而且，这种穿搭内
容特别好转化，基本上身材数据和她类似的粉丝，在被种草后会很自然地问
链接、找同款，更不用说像点淘这种能直接购买的渠道。

靠着做穿搭视频接商单，这个出生农村没怎么享受过物质生活的女孩子，开
始有了以前不敢想的收入。不久前，她说想要激励自己，打算买辆车，我就
帮她付首付买了一辆奥迪，后面的分期对她来讲也没有什么压力。

我一直都觉得，想要赚钱并不是件丢脸的事情，很朴素地讲，我觉得我们机
构存在的意义就是帮达人们获得更好的收益。

当然，也有原本家境不错的达人，因为喜欢拍视频，想要做出更好的成绩，
所以选择跟我们签约。有一个白富美女生，因为喜欢穿搭，而且特别有亲和
力，我们就给她定位大学生粉丝，去做平价好穿的穿搭内容，很快她也做出
了自己的第一条爆款视频。

我们机构现在有2000多个达人，有的粉丝数量特别高，也有的虽然粉丝数不
多但是转化率特别高。比如我们有个宝妈达人，因为她家娃特别有意思，而
且每次视频拍摄的构思都很巧
妙，她本人又是北大
毕业的，有许多妈妈和她讨教经验。她的粉丝数量不算特别多，但因为精准
且黏性强，所以转化特别好。我们也打算筛选最有带货和直播能力的达人，
重点发力点淘。
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因为走内容种草的方向，我们的达人在点淘上获得了很好的转化效果，也和
许多达人和品牌形成了良好的正向合作，这成为了我们机构的护城河。去年
我们的流水大概6600万，我也赚到了人生的第一个千万。

走到今天这一步，我确实已经在物质上有相当大的自由了，如今的成绩也远
超过去的预想，但我还是不想止步于此。短视频是我们的强项，今年我们准
备帮助达人往直播方向发展，在短视频内容之外，直播的带货效果更明显，
对达人的控场能力和镜头表现要求也更高，所以我们也在尝试摸索出一套更
有效的直播培养模式。
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